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--------Резюме--------------------------

Введение. В последние десятилетия возрастает интерес к проблеме влияния изменений 

климатических условий на распространение клещевых инфекций. Особую актуальность при

обретает изучение распространения клещевых болезней в аспекте климата-метеорологиче
ских изменений на региональном уровне. В 2000-х годах на территории Республики Беларусь 

среднегодовая температура воздуха значительно увеличилась. Наиболее выраженные изме
нения произошли в осенние месяцы, что положительно сказывается на жизнедеятельности 
иксодовых клещей. Увеличилась длительность сезона активности клещей. В последние годы 

происходит рост пострадавших от присасывания клещей во всех регионах страны. 

Цель исследования: изучение заболеваемости клещевыми инфекциями в Республике Бела

русь в условиях климата-метеорологических изменений. 

Материалы и методы. Применены методы эпидемиологической диагностики - ретроспек
тивный эпидемиологический анализ, описательно-оценочные методы. Использованы данные 

энтомологических, микробиологических и вирусологических исследований, проводимых ла

бораторией диагностики вирусных и особо опасных инфекций Гомельского областного цен
тра гигиены, эпидемиологии и общественного здоровья за анализируемый nериод. Обработ
ка данных проводилась с помощью общепринятых компьютерных статистических программ. 

Результаты. Дана эпидемиологическая характеристика распространения клещевых инфек

ций в Республике Беларусь, на примере Гомельской области детально изучена динамика се-

зонной активности клещей, выявлены группы риска заболеваемости клещевыми инфекция

ми. Энтомологическая ситуация за анализируемый период 2006-2020 rr. была достаточно на
пряженной, что подтверждает многообразие видового состава и высокая численность акаро

энтомофауны; высокий процент зараженности клещей возбудителями клещевого боррелиоза 

и регистрация трансмиссивных инфекций среди населения области. 

Выводы. Предложено при анализе связей динамики климата и заболеваемости рассматри
вать не только изменения температурных параметров, но и колебания влажности, давления, 

скорости движения ветра, изучать связь климатических изменений не только с количествен

ными показателями заболеваемости, но и качественными (изменениями тяжести течения тех 

или иных патологий, продолжительность периодов с различными температурами и пр.). 

Ключевые слова: клещевой боррелиоз, клещевой энцефалит, Республика Беларусь, эпиде

миологическая характеристика, климат. 
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-------Abstract -----------------------

lntroduction. Now there has been growing interest in the proЫem of the influence of changes 

in climatic conditions on the spread of tick-borne infections. Of particular relevance is the study 

of the spread of tick-borne diseases in the aspect of climatic and meteorological changes at the 

regional level. ln the 2000s, the average annual air temperature in the RepuЬlic of Belarus increased 

significantly. The most pronounced changes occurred in the autumn months, which has а positive 
effect on the activity of ixodid ticks. The duration of the tick activity season has increased. ln recent 

years, there has been an increase in tick suction victims in all regions of the country. 

Purpose of Research: to study the incidence of tick-borne infections in the RepuЬlic of Belarus 

under climatic and meteorological changes. 

Materials and Methods. The methods of epidemiological diagnosis are applied - а retrospective 

epidemiological analysis, descriptive and evaluative methods. The data of entomological, 

microЫological and virological studies used Ьу the laboratory for the diagnosis of viral and 

especially dangerous infections of the Gomel regional center of hygiene, epidemiology and puЬlic 

health for the analyzed period are used. 
Results. Data processing was carried out uslng generally accepted computer statistical programs. 

An epidemiological characteristic of the spread of tick-borne infections in the RepuЬlic of Belarus 

is glven, the dynamics of seasonal tick activity has been studied in detail in the Gomel region, and 

risk groups for tick-borne infections have been identified. Entomological situation for the analyzed 

period 2006-2020 lt was quite intense, which confirms the diversity of the species composition 

and the high number of acaro-entomofauna; а high percentage of tick infections Ьу tick borreliosis 
pathogens and tгansmission infections among the population of the region. 
Conclusions. When analyzing the relationships between climate dynamics and morЫdity, it was 

proposed to consider not only changes in temperature parameters, but also fluctuations in humidity, 

pressure, wind speed, to study the relationship of climate changes not only with quantitative 

indicators of morЫdity, but also qualitative (changes in the severity of various pathologies, duration 

periods with different temperatures, etc.). 

Keywords: tick-borne borreliosis, tick-borne encephalitis, RepuЬlic of Belarus, epidemiological 

characteristics, climate. 
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■ ВВЕДЕНИЕ
Клещевой энцефалит (КЭ) и клещевой боррелиоз (КБ) относятся к

группе природноочаговых зоонозов, передаваемых иксодовыми кле

щами, и представляют наибольшую опасность для населения из ин

фекций этой группы. Природные очаги этих заболеваний занимают об

ширные площади на территории стран Евразии. Актуальность этих ин

фекций определяется тяжестью клинического течения, осложнениями, 

сложностью распознавания, трудностями радикального воздействия на 

резервуар инфекции и отсутствием боррелиозных вакцин. 

Клещевой энцефалит (КЭ) - природно-очаговая арбовирусная ин

фекция, передаваемая иксодовыми клещами. Заболевание характери

зуется преимущественным поражением центральной нервной системы, 
полиморфизмом клинических проявлений и тяжести течения (от мягких 

и стертых до тяжелых и проrредиентных форм). 

Клещевой боррелиоз (КБ) - группа трансмиссивных природнооча

rовых инфекций, вызываемых боррелиями группы В. burgdorferi sensu 
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